

(第七部)

國第十二回 參議院文部委員會

昭和二十六年十一月二十四日(土曜日)  
午前十時五十二分開会

昌黎縣志

理事

若木  
隱藏君

委員

高良 とみ君

堂森芳夫君

矢嶋  
三義君

衆議院議員 浦口 鉄男君

文部省社会科長 西崎惠君

務局側  
宮玉委員

金專門  
水文  
林業

議院事務局側

會專門員 橫田重左衛門君

### 日の会議に付した事件 館法案(衆議院提出)

○委員長(堀越健郎君) それではこれ

日程第一、衆議院議員若林君外九名

ます。本法案は衆議院を通過して本院

○衆議院専門員(横田重左衛門君) 仰  
せの通り社会教育法に基いて図書館法  
などとの姉妹篇として考案いたしたの  
でございますが、特に博物館法の中で  
重く見ましたのは視覚教育、聽覚教  
育、そういう面において図書館或いは  
公民館で行えない分をこちらのほうに  
よつて補足強化して行こう、こういう  
狙いでござります。

○矢嶋三義君 例えれば図書館法との調  
整ですね、組立とこの博物館法案を調  
整するに当つて、何かその関連性を特  
別に考慮されたかどうか、そういうと  
ころを承わりたい。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) 先  
ず第一に図書館法と関連を持ちまして  
職員制度を一つ確立しようと考えまし  
た。そのほかほとんど全條文に亘り國

日本の博物館の社会教育面におけるところの状況はどういうふうな状況にあるかといふ、まあよく振わないといふことを言わられるのですが、その論理はどういうところにある、文部省としてこれを分析され、対照されておるか、そういう点についての大まかな点を承わりたい。

○政府委員(西崎重君) 博物館の設置状況を欧米各国と比較いたしますと、大体歐米各国では人口十万について約一館ぐらいの割になつておると考えます。日本におきましては人口四十万について一館の割になつております。設置数は非常に数が少いと言えるわけですね。設置数は余り差がないとも言えなくもないと思いますが、それに比較しますというと経費面、内容面を見ま

はこういう方面にに関する関心が当局に最も、府県市町村或いは文部省当局その他にも一般に不足しておつたのではないとかいうことが一つと、民間の一 般の世の中の人々がこう いうことにに関する関心が非常に薄かつた、そのためには外國の諸例では、いろいろの財閥がたくさんさんの経費をこの方面に惜しまずにしておられるに対しまして、日本ではそういうルートは殆んどないといふことも一つの原因であつたと思ひます。まあ何と申しますか、国家的に見ましてもこの方面に対してあらゆる層の関心が今まで薄かつたというのが大きな原因ではないかと思つております。

各省のほうで設けて教育委員会に示す  
というような項目がありますので、余  
りにも現状の博物館が貧弱なときには高  
度の設置基準なんかを定めて示します  
という、今細々ながらも設置して運  
営している博物館が博物館と認められ  
ないということになつては困ると思いま  
すので、我が國のその博物館の状況  
が貧弱ならば貧弱な程度において、徐  
々にこれを盛り上げて行かなくちやな  
らんと思いますので、そういう大体の  
状況を承認するわけであります。

○政府委員(西崎憲君) 大体どういう  
程度に充実したかと申しますと、いわ  
ゆると、只今御指摘になりましたように上  
野の科学博物館と国立博物館はまあ世  
界的な水準に行つておると思います  
が、その他には殆んど見るべきものが

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

○矢嶋三義君 提案者に伺いますが、この博物館法案は社会教育の場としての博物館、それから図書館、公民館これらは一貫したもので、その中の博物館に法的基礎を与える趣旨においてこういう適宜な立案をされたと考るのですが、あります。この法案立案に当つては法的基礎付けとしては公民館、

○矢嶋三義君 それで先ず政府委員に対する質問から入つて行きたいと思ふります。ここで若林君以下九名のかたから博物館法案なるものが提案されておるわけでございまするが、博物館の我が国における設置状況については、この提案理由の説明の中におよそ公私立合せて二百ほどある。そのうち私立は博物館が百四十くらいで、現在私立は極めて振わない、こういうことを提案理由の中に書いおりますが、私社会教

とほ、兩米各国に参られたかたで異口同音に申されますことは、先ず博物館と図書館の充実振りでありまして、日本へ帰つて来て異口同音に嘆かれることが図書館、博物館の非常に振わないことであつまつて、我々もその点に鑑みまして文化国家建設の或る意味でのバロメーターはむしろ博物館、図書館の振興状況如何にあるとさえ言つても差支えないのじやないか、そういう意味で今後ます／＼図書館、博物館とい

いて見る所以でござりますけれども、まあ勿論本省直属の上野にある国立科学博物館とか或いは文化財保護委員会の所管になつておるところの、やはり上野にある国立博物館、ああいうものは随分すばらしいものだと思いますが、それ以外に私はこれというものを見たことがないのですが、ああいうクラスのものは幾つぐらいあるのか。それから二百と更に私立が百四十と述べられてますが、どの程度の規模か

10. The following table shows the results of a study of the relationship between the number of hours spent studying and the grade point average (GPA) of students. The data is as follows:

CIAIII

いの年額だろうと思います。それから公立につきましてもやはり府県立にいたしまして百万円程度、市町村におきましてはまだうんとそれより下廻るような予想をされておるのでありますて、かよううな少額の経費で運営するということは、立派な陳列品を揃えることもできないでありますよし、その他いろいろな活動面におきまして非常に制約を受けてうまく行かないと思いまます。併しながら只今おつしやいましてのように、さような貧弱な現状でありますのに対しまして助長しなければならん現在におきまして、貧弱なるが故にこの博物館法の保護を受けないといふようなことがあつてはなりませんので、将来ます／＼育てるという意味でどこまでも面倒を見て行きたいと思つております。ただ設立者の關係におきましては、この積金その他のいろいろな保護を与えなければなりません関係上、法人と宗教法人と私立のほうは限つておるのでありますて、その点においては制約が絶対的のものでありますけれども、内容面におきましては助長によりましてレベルまで引上げて来るようになつてしまして、こういふ内容で看羽なるが故にこの法の適用を受けないといふことのないようになつてしまつたと考えております。

完全、発展のために図書館法なるものが効果があつたか、その運営の実情と更に本日まで法を運用して來た反省などについて私がお伺いいたしたいのですが、博物館法を審議するに先立つて私はお伺いいたしたいのであります。

○政府委員(西崎憲君) 図書館法がお蔭で制定されましたによりまして相当飛躍的に振興に拍車をかけて參ったと私たちは考えております。勿論不十分でありますて、今後ますくやらないければならんと思いますが、非常に振興の機運になつて參つたと思うのであります。これを具体的に説明いたしますと、補助金の面から申しますといふと、図書館に対しましては今まで全然補助金というものがなかつたのであります。ですが、一千万円の補助金が初めて運営費のほうに取れることになりますて、勿論一千万円といふのは全國の図書館の費用から見ますというと極めて九毛の一毛に過ぎないのであります。が、國家が今まで全然考慮しなかつた補助金がお蔭を以ちまして一千万円取られたということは一つの進展であると考えます。

それから従来公共事業費のほうの補助といたしまして図書館、公民館といふものが非常に等閑にされておつたのであります。が、図書館法の規定ができるましたために、これも図書館、公民館を一緒にいたしまして九百万円の設立を定されたということによりまして誘っ

水になりますて、各府県では相当に図書館の拡充に或いは新設に努力をして参つておるのでありますて、この方面に対しまして僅か二、三十万円ずつではありますするけれども、誘い水の意味で補助をいたしております。

更に図書館に対しまして専門職員を講習によりまして再教育をしなければなりません。そういう意味で六大学においても講習をすでに完了いたしておりますのでありますて、そのほうの経費も約八百万円くらいの経費でやりまして、受講済の者もすでに一千人に達しております。なお講習をすでに完了いたしました。なお図書館法施行後増加しました図書館数は、都道府県立で三館でございます。それから市立て百館というように非常に画期的な躍進をいたしておるような状況であります。

○矢嶋三義君 大変結構だと思うのであります。が、この図書館、公民館の設立補助費は僅かであります。が、九百万円取れておるわけであります。が、これらに対しては図書館、公民館といふものはモデル的なものを指定して、特にそれには補助するというような形がとられておるかどうか、その点を伺いたいと思います。

○政府委員(西崎義君) モデル的な規格といたしましてはまだ研究中であります。が、こういう規格に則うものがモデルであるというような発表はいたしませんが、非常に各府県から申請されますところの内容を私のほうでその設計図について審査をいたしまして、そうしていろいろこちらの希望を入れて訂正等もして頂きました。が、認めましたものを大体図書館十五館、公民館十五館につきまして補助を

いたしたのでありますと、今後は研究の結果モデル的な設計を全国に表示したいと思つております。

○矢嶋三義君 まあ今まで法的に基礎づけられた図書館とかあるいは公民館に処して来られたその基本的な態度といふものは、今度博物館法なるものが成立した場合にも大体同じ構想、考慮の下に進められる予定でございますが、それとも博物館法に対してもは公民館あるいは図書館、こういう方面に今まで処して来られたのと違つた角度で別のことをお考へになつておられるかどうか、政府委員の意向をお伺いしたい。

○政府委員(西崎惠君) 博物館は公民館、図書館といふものに比較しまして非常に何と申しますか発展を遂げていませんので、特に補助金その他につきましては格別の考慮を払つて振興させて行きたいと思うのでありますと、来年度の予算にも相当額を要求いたしましたのでありますと併しながら我には大いにそのつもりで努力をいたしましたといふのでありますけれども、公民館は全国で分館を合せまして約二万三千の公民館に対して僅か二千万円の運営費の補助しかございません。それから図書館は約千五百の全国の図書館に対しまして一千万円の補助しかないのでありますと、果して全国二百、二百と申しましても公立にしか補助が得られませんから、公立約六十足らずでございますが、その公立の六十に対してもだけの補助金が取れるかという点については多少の不安を持つているわけでありますと、成るべくたくさんのお金が取れますよう努めをいたしましたと考へております。

○矢嶋三義君 図書館に勤務している

専門職員についての講習を受け、すでにその講習を了わられている。かたも千人ばかりあるというような御答弁でございますが、この図書館に勤務している職員のうちで教育公務員特例法の適用を受けている人がいますかいませんか。更に今度の博物館法において規定されているようでございまが、これらの博物館法に基いて博物館に勤務される専門職員に対して、その一部でも教育公務員特例法を適用する所存であるかどうか、答弁して頂きたいと思います。

○政府委員(西崎惠君) 図書館の講習を受けました者につきましては教育公務員の特例法の適用を受けておる者はないのです。それから博物館も今後講習をやりたいと考えておりますが、博物館の専門職員につきましては教育公務員特例法の適用を将来受けさせたいというふうに考えておるのあります。

○矢嶋三義君 博物館の専門職員には将来適用を受けます、こういう御意見であります。が、図書館のほうにはどういう考え方でありますか。

○政府委員(西崎惠君) 受けさせたい。という希望の下に今研究をいたしておりますのであります。が、現在講習を受けました者は適用を受けておりません。

○矢嶋三義君 博物館としても公民館にしても図書館にしても、これは全く兄弟姉妹のような関係で、社会教育の重要な教育の場と考えるのですが、この振興はあなたの今言われるようによく算的措置も極めて重大な問題であります。が、それと同時にやはり職員に適確

者を得るということが又他の面においてる重大な要素ではないかと思うでありますけれども、図書館においても或いはここに提案された博物館におきましても、その職員の面とか養成について相当の規定がされているようですが、又何か構想を持たれているかどうか、又現在の大学の講座においてはどの程度に考慮されておるか、その点答弁を求めてみたいと思います。

○政府委員(西崎寅君) 社会教育の振興上大学におきまして社会教育に関する講座を持たれますことは非常に必要だと思うのでありますし、私たちが大學当局と懇談の機会にいつもそのことを申上げましていろいろ御考慮を煩すようにお願い申上げておるのであります。幸にだん／＼と社会教育に関するものは各学校に考慮されるような状況でございます。只今御質問の図書館のことにつきましては、現在講座を置いております所は、これも図書館法ができるからでございますが、東京大学、京都大学それから東京の学芸大学、私立では慶應大学に置いてございます。そういうような情勢は非常に私たちには喜ぶべき情勢だと思って、今後その情勢をます／＼発展さすようにいたしたいと思います。ただ要するに図書館にしろ公民館にしろ博物館にしろ、御説のようにその振興には職員の身分の確立ということが必要であると思うのでありますし、そういう点につきましては今後、公民館の問題につきましてはまだ法令上決定いたしておりませんが、博物館、図書館は幸いにここで身分が確定いたしましたので、これら

を優遇いたしますすように今後努力をいたしたいと思つております。何分にも困難な実情にあるのでございまして、現在の我々の考え方といたしましては、教職課程と並びたすことによりまして、彼此融通してやるような進み方が得ることにするよりほかにあります。なおその設置の場所につきましても、多ければ多いほどそれに越したことはございませんが、需給供給の関係から考えますと、國立では一ブロック大体一つぐらいの所にそういうふうな講座を設置して関係職員を養成するほうがいいのじやないかといふうな今考え方をいたしております。

○矢嶋三義君　政府委員に対する質問はここで打切りまして、提案者のほうに一言承わりたいと思うのです。最近我が国的情勢が世界情勢の影響を受け、その結果、或る程度いたしかないかとも考えますけれども、曾つて銃器を捨ててペンをとった日本が、最近再びペンを捨てて銃器をとろうというような情勢下にあるときに、やはり文化国家建設という立場から社会教育の重大性を認識され、ここに今まで等開け付せられておりましたところの博物館の発展のためにこういう法案を提案されたということにつきましては、個人としましては感謝の念と敬意を表する次第でございますが、提案者が伺いたい点は、提案者が申されますようにこの博物館法は図書館法の姉妹篇ということは、これははつきりしている

と思うのです。図書館法が出来以来相当の実績があつたことは、政  
府委員が説明されておるところでござ  
いますけれども、併し依然として不十分  
であると、特に図書館、公民館にお  
いては……、博物館の我が国の状況と  
いうものは極めて低位にある。これが  
らこの博物館の設置、運営をこの立法  
の精神に副つて遂行しようということと  
になれば、やはり先立つものはどうし  
ても予算、こういうことになると思う  
のでございますが、発議者は第二十四  
條において博物館を設置する地方公共  
団体に対し予算の範囲内でその維持運  
営に要する経費について補助金を国か  
ら出すということをここに規定されて  
おるわけでございますが、これらの獎  
勵的国庫からの補助というものにつき  
まして、提案者は大蔵当局あたりに或  
る程度の話合いをされておられるかど  
うか、今度又この予算確保につきまし  
ては、この法案を提案されたその筋か  
らいつて、どの程度の決意をなさつて  
おられるか、まあ聞くのは野暮かとも  
考えるのでありますけれども、提案者  
に改めてその確信のほどを承わつてお  
きたいと思います。

少いと存じますが、本年度維持運営に  
対する補助といたしまして一千万円、  
なお講習費として二百万円を文部予算  
の中に綴込みまして只今要求中でござ  
います。

○若木勝藏君 提案者のほうに一つ説  
明して頂きたいと思います。先ほど来  
矢嶋委員からもお話をありましたが、  
いわゆる社会教育の充実のために取残  
されておつたところの、社会教育上博  
物館法を制定して、法の整備からして  
この充実にかかるといふようなこの御  
気持に対して私も心から敬意を払うの  
でありますて、そういう点でいろ／＼  
まあ今もお話をしました通り、その提  
案が出るまでに至つては各方面に亘つ  
ていろ／＼御苦労なさつたろうと思う  
のであります、先ずそれらの点について  
いて、この法文に現われて、これ以外  
に、どういう所にこう御苦心なさつた  
か、こういうことについて明らかにし  
て頂きたいと思うのですが……。

これは現在の段階ではいろいろな面からむずかしいということから除外されたというふうな、以上数点に亘つて交渉がなされたと承知しております。

○若木勝藏君 私は今のお話にもあります通り、この問題は前の社会教育法案或いは國書送達、こういうふうな法律のと同様に法的にこういちものが整備されても、予算が伴わなければ十分その機能を發揮することができない、こうしたことについてまあ社會教育法がなされて、その点から来年度の予算につきましては十分御考慮なさつたろうとしても、先ほどの御答弁では、予算につきましては十分御考慮なさつたようお話でござりまして、その点から来年度の予算についても、先ほどの御答弁では、予算につきましては十分御考慮なさつたようお話でござりまするが、先ほどの御答弁で一千万円といふのは本年度の補正予算で以て要求されたのでありますから。

○衆議院議員(浦口鉄男君) 明年度、二十七年度の予算でござります。

○若木勝藏君 それではこの法律は公布されてから三ヶ月以内ということになりますのでありまするが、本年度の予算の確定がなくとも実施に差支えありますまい。

○衆議院議員(浦口鉄男君) お答えをおいたします。二十六年度の文部省の既定予算の中から五十万円だけこれに適用するということになつております。

○若木勝藏君 ああそうですか、余り多くないですな。先づ今のお話でもわかる通り、予算の面においては非常に貧弱のよう思いますので、前に産業教育法というようなものも衆議院のほうの議員提出で両院を通過しておるのですが、その後の模様を伺いますと、あの当時相当衆議院の文

四

部委員長も予算の点においては心配ない、十分打合せで以て獲得するというような話であつたが、現実は非常に危惧の念を深くするような状態である。それで、これ又同じ運命にならないようになつて下さつたことだろうと思うのですが、そういう点で提案者のほうでも今後御努力願いたい、こう考える次第であります。

次に政府委員のほうに御質問いたしましたが、今私が提案者に質問したようなことについては、政府委員のほうにおかれても十分一つ今まで御苦労なつて下さつたことだろうと思うのですが、そういう点から見まして、先ず公民館の運営状態が一体どういうふうになつてゐるか、所期の目的のように行つてゐるかどうか、これにつきまして概略でいいですから伺いたいと思ひます。

○政府委員(西崎恵君) 公民館の運営は、私は非常にうまく行つておると思つておりますが、併しながら設置状況が現在では約六二%の市町村が設置しておりますとして、あとはまだ未設置の状況でござります。併しながらこれは昨年に比べますと、昨年は約五〇%という設置状況でございましたのことで、この一年間で一二%増えたといふ状況でございます。館数にいたしますと、分館含めまして、昨年に比較しまして約六千棟えまして二万三千になつておるのであります。かような數は進展をいたしましても、内容的に進展をしなければ何もならないわけでありますが、公民館の優秀なものを毎年十一月三日に表彰いたしまして、約十館の代表者が陛下の拝謁を受けるという光榮に浴するということが非常な刺戟であります。

ても、社会教育全般は先ず指導者の養成ということが非常に大切でございまして、この指導者の養成につきましては講習会、研究会その他の行事をたびたび行いまして、その素質の育成に努めています。それからなお物資の斡旋、図書の斡旋、例えは優良なる図書につきましては、それを発刊と共に販売しておりますし、その他図書館あるいは公民館で使います機械器具等というようなものにつきましても、いいものが出来まして、そうしてその購入の便利も図つておりますし、その他の図書館あるいは公民館で使います機械器具等といふようなものにつきましても、いいものが出来まして、たびにそれを周知せしめるような措置を講じまして、運営上の便利を図るよう努めをいたしておりますのであります。なお又社会教育関係の会議等につきましても、特に忘れられ勝ちなあ公民館は忘れられませんが、図書館、博物館等につきましては特に強調をいたしております。それから我々はこうで作ります資料の作成ができるとなれば、その資料は必ず漏れなく配布するというふうにあらゆる面から努力をいたしておりますつもりでございませんか。

たしまして、設立者の方面では特に法人を限定いたしまして厳重にやりますけれども、その内容的なことに關しましては、現在非常に不振を極めておる博物館に対しましては高い基準を設けられるというようなことは不可能のこととありますから、特に基準を設けるにつきましても、厳格な、最低限以下に下ることのできないような厳しいものではなく、実情によりましては十分斟酌できるような案といたしまして、そして成るべく上のほうに引上げるように助長をやつて行きたいと考えておりますので、只今御心配になりましたよな点が特にないように努力をいたして、既設のものを引上げることに尽力をして行きたいと思つております。

○政府委員(西崎惠君)　これは先割御説明申上げましたようくに比較いたしまして大体異常な開きがござりますので歐米並みにこの文化施設を拡充するということは非常に急務だと思ふのであります。ですが、併し日本の実情ではなかなかそこまでも参らないと思うのあります。

そこで私たちはどの程度これを普及せしめることが日本の実情から見て妥当であるかということにつきまして、独善的でも困りますので、最近さようやかな社会教育施設のための審議機関を設けまして、すでにこれは発足いたしましたして、第二回目も先日やつたのであります。ですが、この學識経験者を集めましたところの人々に、私は日本における社会教育を実施する場所、即ち公民館、図書館、博物館等の設置の根本方針的なもの、或いは運営の基準、そういうものをはつきり御研究を願いまして、而もその御研究は早急にお願いしますが、今お願い申上げておるのであります。が、そういうふうなことによりまして私たちの案を独善的でなく民主的に、而も衆智を集めた方法によりまして出発いたしたいと考えております。

○委員長(堀越儀郎君)　他に總括質問……。

○高良とみ君　今までの教育が六三制の非常な急速な整備のために殆んどそちらのほうに力が入つておりましたのに対しまして、漸く建設的なこういう文化的な方面に整備がされることは私も発議者に対しまして歎意を表すると共に誠に喜ばしいことと思うのであります。ただこの博物館法ができ、こ

これが整備して行きまするときに、「  
三、先ほどお話を通り社会教育審議会  
ということを伺いたいのであります。それは  
ここにあります通り、第三條の中にあ  
ります通り「実生活の向上に資し、」  
「土地的事情を考慮し」と書いてあります  
が、従来の博物館といふと、如何によ  
くも古くなつたものを博物館へ入れる  
というような、非常に古色蒼然とし  
た、又陳列場所等もとく日暮の、採  
光なども十分でないよう古い過去的  
な印象を与えて来たと思うのであります  
。そうではなく、これはもうこういふ  
ものの運営の理念にかかるのであります  
が、どうしても明るい又幅のあり  
る、それを見ることによりそこへ行つ  
て勉強することによって地方の実生活  
の向上に資するといふような方向に御  
計画が立つておるかどうか、そういうう  
面は本案の中に私どもは見付けること  
はちよつと困難なのであります、これ  
が根本の理念の上に立つておるとと思  
うのであります。殊に最近まで日本の  
戦災等によりまして過去の生活歴史或  
いは芸術的なもの、生活歴史的なもの、  
郷土文化的なものが随分破壊されたの  
でありますし、これらがいわゆる博物  
館学といふような学科が将来大学に設  
置されますときに、人文科学学生員の  
考え方の中に十分に組織立てて取入れら  
れて行く可能性があるかということを  
一つ先ず伺いたいのであります。  
○衆議院議員(浦口鉄男君) お答えい  
たします前に、先ほどの若木委員の御  
質問にちよつと関連いたしますので補  
足さして頂きたいと思います。それは  
法律案は御承知のように設置案でござ  
ります

いませんで、任意登録制ということがありますので、現在あるものの維持運営について国家が特に補助をされて、成るべくこれを引上げて行きたいといふことは何か基準を設けまして積極的に設置すべきだと思つておりますが、現段階はこの法律の趣旨はそこにござりますが、いままでの、一応御了解を願いたいと思います。

只今の御質問に対しましては大変御尤もと思うのであります。何かもう会り役に立たないものは博物館行きだというふうな、そういう印象もございますことはお詫び通りと思ひます。そこまでござりますとかあるいは科学博物館、或いは産業、芸術というふうなものをお含んでおりますので、何と申しますか、動く博物館というふうな面で積極的に進歩的な運営を助長して行くところについて我々は考えているわけでござります。

と思います。殊にこの地方の実情に即した生活の向上に資すというようなことは、目下の急務であります。殊に私ども農村の生活水準を高めて行きませう上にも今までの織物、料理の仕方あるいは住いの仕方、納屋の置き方、動物の飼育法などや、そういう問題からぬまして、農業生産に繋つたものがたくさんあると思う。それをこれは科学でないとか学問で取扱いにくいといふうになつてしまふと、博物館といふものが非常に幅の狭いものになると、そこを考えて、是非一つ若い人たちが喜んで見に行く博物館を運営して頂きたいと思う。つきましては先ほど百万円の補助費の話がありましたが、地方公共団体としても、中央からそれだけの熱意を持つて補助して行こうということに対して、各府県市等がどれだけぐらいの、それに対する如何ぐらいの補助を出す予算を今まで取り、又将来取り得るような御奨励をしておられるか、その点を伺いたい。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

○衆議院専門員(横田重左衛門君) その限度も運輸省のほうで規定されおりまます。その都度によつて違つようございます。

○若木勝藏君 この第九條ですね、九條はこれはこの法案には特別関係はないのでしようけれども、この規定は国立の博物館とかあるいは国立の科学博物館にも適用されるようなことがあります。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) 国立博物館なぞの場合は現在行われておるよろでございます。

○若木勝藏君 現在行われておる…何かそれは法的な根拠があるのですか。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) それは全体的なことであつて、何か特殊なときその場合で申出或いは届出によつて行われておるようございまます。総括的に何もかもだといふにはまだなつていなしよろでございます。

○若木勝藏君 そういうふうなところは現実にそなつておるということを前提にして、この場合も運輸省とかそういうふうな方面にあなたたのはうから、提案者のほうからお話しでもあつたんですか。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) その点只今申上げましたように国立博物館の場合は主として特殊な事例で、展覧会のよろな場合はやつておるよろでございまして、全般的ではないので、この法案の場合にはそれを一つ全般的にこういう特典を与えてほしいといふことで交渉いたしました。そして大体運輸省の了承を得まして、この條文を入れることができたわけでございま

す。  
○若木勝藏君 えこさいませんから…

○衆議院専門員(横田重左衛門君) 第十二條の第二号です。「第二條第一項に規定する目的を達成するために必要な学芸員その他職員を有すること。」これは大体どんくらいの、どんな機構になるのでしょ

うか、どのくらいの職員を置いてこれを運営して行くことになるのですか。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) 一つのはつきりしたきまりはないのでございまして、博物館がいろいろな多種多様なものがございまし、先ほどからのお話がござりますように、維持経営、内容の大小、さまざまなもののがございまして、一概に従事職員の数を規定することはできないよろでございま

す。その博物館の実情に応じた従事職員というふうに、大体向う本位にいたしてあるのでござります。

○矢嶋三義君 先ほど私ちよつと総括のときお伺いしたんですが、この第一章の学芸員は教育公務員時例法が適用されたんだよございませんか、政府委員答弁を…。そう言ふ時は、この前教育公務員時例法の件を挙げたわけですね、あの改正によって国立博物館並びに国立科学博物館に勤務しておる職員のうちにはどの程度に対し、まあ簡単申しますと名譽職のようなものでござります。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) こ

れは無報酬です。まあ簡単に申しますと名譽職のようなものでござります。

○高良とみ君 その名譽職であるといふことはどこかに詰つてありますか。

○衆議院専門員(横田重左衛門君) こ

れは別に詰つてはございませんが、次

おられます。その実費弁償の類は地方の

規則で定めるよろに…

○高良とみ君 何項ですか。

専門職員だけに限られております。

○矢嶋三義君 じやこの法律が通れば

そういう人はやはり学芸員に入るんじ

やございませんか。

○政府委員(西崎惠君) 国立の場合に

教育公務員の時例法のうちの職員に入れるかどうかということが問題になります。そのため、これは適用されないのです。この法律は、公私立の博物館には適用されるのですが、過般あれはああいうふうにして入つたわけでござりますが、地方におきましては我々は是非と、

が、地方におきましては我々は是非と、

が、方針をおきましては我々は是非と、





は、これは質疑のときに私申上げました  
たが、何と言つてもやはりこの博物館  
を運営するところの職員において質に  
おいても、これを適宜に確保するとい  
うことが最も重大だと考えまするの  
で、この勤務職員の養成並びに身分の  
確立についても特に意を払つて頂きた  
い。その中におきましても先ほど問題  
になりましたように、国立の博物館並  
びに科学博物館におきましては、先般  
の社会教育法の改正によりまして、こ  
の法案に言ふところの学芸員は教育公  
務員特例法を適用されることになつて  
おるわけであります。この博物館法  
というものは、この法案に示すように  
地方公共団体、並びに宗教法人、民法  
で定めるところの法人が設立する博物  
館にのみ適用することになつておるわ  
けでございますが、この地方公共団体  
の設立されるところのこの博物館の学  
芸員に対しましても、国立の博物館の  
学芸員の一部と同様に教育公務員特例  
法が適用されるべきものと私は確信い  
たしますので、次の機会におきまして  
は教育公務員特例法の改正を提案して  
頂きたい。こういうことを勤務職員の  
身分の確立という立場から強く要望い  
たしておくれ次第でございます。

○加納金助君 私は自由党を代表いたしましたして本案に賛成いたしました。

○高良とみ君 この博物館法を制定するため御尽力になつた発案者に敬意を表しますが、この運用及び經營の面において今後の関係者の善処を時に希望して私は縁風会を代表いたしまして本法案に賛成するものであります。殊に個人の所有慾を満たすいわゆる書画骨董歴史的なものというようなものを専有するのではなく、一般公衆のためにこれを公開して行くという機運を作ることの非常に時宜に適したものであると共に、これが歴史的に考え方としてありますときに、重大な自己発見の道であるというふうに考へるのであります。従つてこの博物館は一面休養の場所でありますと同時に教養の場所でもあり、それを見たことによつて生活なり精神が向上するような方途をお講じ下さることを希望したいのです。といふのは、世界各国並みといふお説が先ほど専門委員より一、二回出たのでありますから、世界各国におきましては非常に博物館といふ、ミエージアムといふようなところは楽しい所になつておりますので、どうか今までのようなくらくたの押込んである過去のものであります次第であります。特に防火施設等につきましても十分の御獎勵を頂きま

せんと、折角民族の残しました文化財、生活財というものが烏有に帰するところが余りに多いことによつて、一般の国民や末端の市民はもう殆んど失望状態でありますから、その点を特に御訓令願いまして、更に中央の補助金及びここに働く職員の身分の保障、その動的な方法等につきましては画期的な指導を図られんことを希望いたしま

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四條によつてあらかじめ多数意見者の承認を経なければならぬことになつておりますが、これは委員長において本法案の内容、本委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表決の結果を報告することとし、御承認願うことにして御異議ございませんか。

○委員長(堀越儀郎君) 御異議ないことを認めます。

それから本院規則第七十二條によりまして、委員長が議院に提出する報告書の件につき多数意見者の署名を附することになりますから、本案を可とされたかたは順次御署名をお願いいたします。

多數意見者署名	木内キヤウ
加納 金助	堂森 芳夫
若木 駒井 藤平	荒木正三郎
平岡 岩間 正男	高良 とみ
矢嶋 三義	勝藏
○委員長(堀越儀郎君)	市三
ざいませんか。……署名漏れはないとい 認めます。	木内キヤウ
それでは本日はこれを以て散会いた します。	堂森 芳夫

午後零時三十一分散会

昭和二十六年十一月十五日印刷

昭和二十六年十一月十七日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 室